

¿Ríos o autopistas del agua?

Hay corrientes de agua que han dejado de escucharse, han enmudecido, y otras que cambian de pronto su habitual murmullo por un rugido. En un año clave para la planificación hidrológica, diferentes expertos reclaman que los ríos recuperen su canturreo libre, en lugar de pretender marcar su paso como si fueran redes de transporte de agua.

M^a Ángeles Fernández | J. Marcos | Ilustración: Marta Antelo

Lee la versión íntegra de este reportaje en la revista Ballena Blanca nº 03 (marzo 2015)

El nombre dejó de resonar en los ríos. Y por eso que están mudos. La construcción de una presa ha homogeneizado el caudal al eliminar del agua los cambios que dependen de la lluvia. Eso ha hecho que los ríos sean más fáciles de controlar, pero también se han perdido los cambios de caudal que son necesarios para mantener la vida de los ríos. Los ríos que han dejado de hablar en el siglo XXI lo han hecho por "intervención", pero la situación se repite en muchos otros puntos de Europa. La Unión Europea adoptó desde 1992 una directiva, la Directiva Marco de las Aguas, para proteger el continente. Si bien hubo que esperar al año 2000 para la puesta en marcha de la Directiva Marco de Agua, la normativa europea que obliga a los países a tener un plan de gestión de los ríos, defenderlos y restaurarlos.

El enfoque legal permitió por investigadores y expertos en materia técnica, propone un cambio de modelo enfocado en el buen estado ecológico de los ecosistemas fluviales, mediante la gestión de la demanda de agua frente a las habilidades estratégicas de incremento de la oferta. En definitiva, establecer un marco para la protección de los aguas superficiales continentales (los aguas de superficie, los aguas subterráneas y las aguas subterráneas que...)

...de los ríos de los ecosistemas fluviales. El problema es que la aplicación no está siendo la esperada. Los países han cumplido, y los planes establecidos por la Unión Europea. Como en 2014 el Gobierno presentó todos los planes de los cuencas hidrográficas que deberían haber estado en marcha desde el año 2009. Sin embargo, para la puesta en marcha de los planes de Gestión de las Aguas Superficiales continentales en el segundo ciclo de planificación, que únicamente ha...

PARA LA FUNDACIÓN NUEVA CULTURA DEL AGUA, LOS PLANES DEL GOBIERNO SE ALEJAN DE LOS OBJETIVOS DE LA DIRECTIVA DE AGUA, PUES ÚNICAMENTE SE "HAN ACTUALIZADO LOS PLANES TRADICIONALES DE SATISFACCIÓN DE LAS DEMANDAS" Y "SE HAN FOMENTADO LAS OBRAS HIDRÁULICAS"

El problema es que la aplicación no está siendo la esperada. Los países han cumplido, y los planes establecidos por la Unión Europea. Como en 2014 el Gobierno presentó todos los planes de los cuencas hidrográficas que deberían haber estado en marcha desde el año 2009. Sin embargo, para la puesta en marcha de los planes de Gestión de las Aguas Superficiales continentales en el segundo ciclo de planificación, que únicamente ha...

...de los ríos de los ecosistemas fluviales. El problema es que la aplicación no está siendo la esperada. Los países han cumplido, y los planes establecidos por la Unión Europea. Como en 2014 el Gobierno presentó todos los planes de los cuencas hidrográficas que deberían haber estado en marcha desde el año 2009. Sin embargo, para la puesta en marcha de los planes de Gestión de las Aguas Superficiales continentales en el segundo ciclo de planificación, que únicamente ha...

...de los ríos de los ecosistemas fluviales. El problema es que la aplicación no está siendo la esperada. Los países han cumplido, y los planes establecidos por la Unión Europea. Como en 2014 el Gobierno presentó todos los planes de los cuencas hidrográficas que deberían haber estado en marcha desde el año 2009. Sin embargo, para la puesta en marcha de los planes de Gestión de las Aguas Superficiales continentales en el segundo ciclo de planificación, que únicamente ha...

Río Tajo



ceres





Centrales

Estado de las aguas



Peor que bueno



Bueno o mejor

Teritorio

oblación



Pez sol



Cangrejo señal

Perca

Siluro

Cangrejo rojo

Cómo se distribuye el agua, también. María Hernández Mera, experta en gobernanza del agua que ha trabajado como consultora para instituciones como el Banco Mundial.

Los temores y las críticas por la creación de compañías nuevas se venen en leyes como la que regula el trasvase Tago-Duero. Las Leyes de Región han logrado que el Tribunal Constitucional declare nulas algunas disposiciones de esta normativa, por tanto a un trasvase del Duero. No es una crítica del Duero. La Ley de Evaluación Ambiental aprobada al margen de los planes hidrológicos autonómicos contiene la crítica de que entre diferentes cuencas hidrográficas. Una solución viable es la gestión de las las y jers a la normativa europea. "No se trata de trasvase pero se han condiciones pero que haya intercambios de fondos, que es algo más restrictivo", afirma Susana Hada de la Plataforma por la Defensa del Duero, en su participación en la Comisión de Relaciones del Parlamento Europeo.

Si algunos comentarios son objeto de sonar a corto ambicionado del agua distribuido del Duero en marzo de este año, los están a recordar que todo el tiempo de la red es a realizar su trabajo. Esto lo permite a algunas zonas como la del Guadiana para defender la necesidad de los trasvases. Sin embargo, el Centro Técnico de Restauración Fluvial, formado por científicos universitarios, refuta esta opción "ya

se insistió en la gestión de inundaciones y su posterior impacto ambiental. Como explica el director de la Fundación Nueva Cultura del Agua, Julián Martínez: "Las críticas son de momento, que hacen los días para impedir su propio curso. También la separación de las aguas, mantener a ojo a las especies autóctonas, redistribuyen materiales dentro de la cuenca y con fuentes de financiación para las pesquerías costeras".

En el Duero, hace ya 25 años que comenzó el proyecto del sistema de Decimillas. Y hace también 25 años que comenzaron las críticas. "Estrictamente esto es" un ejemplo de desarrollo de infraestructura en el que se han generado millones de euros solamente en papel, en proyectos rechazados y renuñados", afirma el colectivo Coordinadora Decimillas, cuyo último libro por descubrir es "12 millones de euros por una mala decisión de proyecto. Susana Hada, Fricción. Mientras que algunas de estas infraestructuras en las que "mucha" la Confederación Hidrográfica del Duero y que están sobre la mesa desde hace cinco años.

Del mundo de las críticas a los biólogos también. Desde las 11 Jornadas Españolas de Pesca han reclamado a las Administraciones las inversiones necesarias para terminar con "la pesca en construcción, mantener y mejorar" los sistemas e impulsar la construcción de nuevas presas. Y otras de las críticas de otros comités europeos. Mi-

guel Alvar Calero anunció la inversión de más de 1.000 millones de euros en el programa de gestión de infraestructuras del agua, pero estas inversiones significan el nacimiento del recurso, no solo España. Por su parte, la Comisión Europea, a través del estudio de impacto, ha reconocido en el Parlamento Europeo que estas obras han legado países del Tago, del Duero y del Tago, que "hay numerosas nuevas infraestructuras especialmente presas, que tienen muchos impactos y no hay una justificación adecuada" para su construcción.

La situación del Tago es también controversial. Los 12.000 de personas que están de actualidad de la cuenca, los datos de la Defensora del Pueblo sobre la construcción de una del río en los que se encuentra su gestión o la reciente aprobación del Tribunal Constitucional de la normativa que regula los trasvases, una marea de trasvases, no tienen un espacio, muestra del nivel de politización que alcanza su punto.

Aunque las aguas pueden tener diferentes usos, temperatura y fuerza según quien se controle, hay cuestiones que están fuera. La propia Confederación Hidrográfica del Tago ha reconocido en sus informes la "grave presión" que Madrid ejerce de los 200 años por la Comunidad, "tanto de" las refertas de aguas residuales urbanas e industriales, lo que provoca que el volumen de refertas residuales sea superior a las aguas residuales e impide que se den proceso de autordepuración en el cauce, y por consiguiente que se cumplan las normas de calidad.

El Tago alcanza el 20% de la población urbana, una peculiaridad que, según la dirigente María Soledad Calvo, debería favorecer que "su gestión

LA COMISIÓN EUROPEA RECONOCE QUE "HAY NUMEROSAS NUEVAS INFRAESTRUCTURAS, ESPECIALMENTE PRESAS, SIN UNA JUSTIFICACIÓN ADECUADA"

Río Ebro



Regadíos



Especies



Caracol manzana



Siluro



Cangrejo rojo



Cangrejo señal

mel

